



LES ROMANOV

Une dynastie au service de la Russie
(1613-2013)

EXPOSITION

Du 14 au 22 septembre 2013

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

EXPOSITION

Du 14 au 22 septembre 2013

RÉSIDENCE

DE L'AMBASSADEUR DE RUSSIE

Hôtel d'Estrées
79, rue de Grenelle
75007 Paris

HORAIRES

De 10h00 à 18h00 :

les 14, 15, 21 et 22 septembre

Le reste du temps les visites se feront par groupe et sur rendez-vous de 13h00 à 18h00

Participation les autres jours : 5€ / pers

ACCÈS

Métro : Ligne 12
(Rue du Bac ou Solférino)

Bus : 63, 68, 69, 83, 84, 94
(Grenelle-Bellechasse)

INFORMATIONS ET RÉSERVATIONS

M. Maxime CHARRON
Tél. : + 33 1 45 56 13 49
Port. : + 33 6 50 00 65 51
Email : exposition.ambassade.russie@gmail.com

COMMISSAIRE DE L'EXPOSITION

M. Cyrille BOULAY
Email : cyrille.boulay@wanadoo.fr

Dans le cadre des journées du patrimoine, l'Hôtel d'Estrées, actuelle résidence de M. Alexandre Orlov, ambassadeur de la Fédération de Russie en France, accueillera durant une courte durée, une exposition consacrée aux Romanov. Cette manifestation culturelle célébrera le 400^{ème} anniversaire de l'accession au trône de Russie du premier d'entre eux, Mikhaïl Féodorovitch, sous le titre de tsar Michel I^{er} (1596-1645), désigné par le Zemski Sobor - assemblée générale des Boyards - à ceindre le 21 février 1613 la couronne de Vladimir Monomaque et devenir le fondateur de l'une des plus riches et puissantes dynasties d'Europe.

Le premier Romanov est d'abord un prince de paix, sans expérience politique. Il parviendra pourtant à panser les plaies d'une période douloureuse, restée tristement célèbre sous le nom du Temps des troubles (1605-1613).

Suivront ensuite de Michel I^{er} (1613-1645) à Nicolas II (1894-1917), en passant par Pierre Le Grand (1682-1725), Catherine II (1729-1796), Nicolas I^{er} (1796-1855) et Alexandre II (1855-1881), dix-neuf tsars et tsarines, qui régneront sur la Russie, écrivant entre splendeur et terreur, parfois même dans le sang et la tragédie, les pages d'histoire parmi les plus fascinantes de ce dernier millénaire.

C'est à travers un important ensemble d'objets rares et précieux, provenant du Musée de la ville de Moscou, de collections privées françaises et russes, que vous découvrirez les portraits et les personnalités des membres de cette illustre famille.

Les Romanov présentent un intérêt tout à fait spécial pour la France, puisque plusieurs d'entre eux ont joué un très grand rôle dans notre histoire : Pierre Le Grand, tout d'abord, après sa visite inoubliable à Versailles en 1717 que Saint-Simon relate avec forts détails dans ses mémoires ; sa petite-fille, l'impératrice Elisabeth Ière, pressentie pour devenir l'épouse du roi Louis XV, gardera un attachement profond pour la France. Pour preuve, elle appliquera à la cour impériale l'usage de la langue française et adoptera l'étiquette, la mode et le goût français. Le futur tsar Paul I^{er}, hôte du prince de Condé, logera avec son épouse au château de Chantilly, en 1782 et se rapprochera de la France. Catherine II, très sensible au Siècle des Lumières, sera l'amie de Voltaire et de Diderot ; tandis qu'Alexandre I^{er} signera à Paris un traité de paix avec le roi Louis XVIII et les autres grandes puissances, Alexandre III scellera l'alliance franco-russe en 1891 et enfin Nicolas II, fidèle à ses engagements envers nous, combattrà à nos côtés durant la Première Guerre Mondiale.

C'est donc tout naturellement que les membres survivants de la Famille impériale vinrent après la Révolution russe se réfugier en France : notamment le grand-duc Nicolas Nicolaïévitch (1856-1929), généralissime des armées russes qui s'établit à Cannes ; tandis que le grand-duc Cyrille Wladimirovitch (1876-1938), héritier du trône de Russie après l'assassinat du dernier tsar, s'installera dans le petit village de Saint-Briac, en Bretagne.

Tableaux, gravures et souvenirs historiques évoqueront 400 ans d'histoire, permettant aussi de découvrir qu'il existe encore aujourd'hui des Romanov, qui comme leurs ancêtres, sont toujours au service de leur pays.

En cinq chapitres seront évoqués les règnes de Michel I^{er} (1596-1645) à Pierre Le Grand (1672-1725) ; de Catherine I^{ère} (1682-1727) à Anna Ivanovna (1693-1740) ; d'Elisabeth I^{ère} (1709-1761) à la Grande Catherine (1729-1796) ; de Paul I^{er} (1754-1801) à Alexandre I^{er} (1777-1825) ; de Nicolas I^{er} (1796-1855) à Alexandre III (1845-1894) et de Nicolas II (1868-1917) à nos jours.